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https://www.100test.com/kao_ti2020/647/2021_2022__E7_94_B3_E

8_AE_BA_E6_97_B6_E8_c26_647000.htm ７月２２日，中组部

和科技部召开依托国家科技重大专项引进海外高层次人才工

作会议。中组部部长李源潮在会上指出，要抓住当前有利时

机，加大力度、加快进度、加紧实施引进海外高层次人才“

千人计划”，为国家科技重大专项提供人才支持。 “千人计

划”是指中央人才工作协调小组制定的关于实施海外高层次

人才引进计划的意见，计划在未来5到10年内吸引千名左右海

外高层次人才到中国工作，并建立40至50个海外高层次人才

创新基地。目前，第一批126人已经通过评审上岗。 出台该计

划的背景是中国所处的特殊时期。从国内看，处于转型关键

期，即中国依靠价格优势的粗放式发展走到尽头，要由低水

平制造业主导逐渐转变为知识驱动的经济，如产业升级，建

立现代金融体系等，这一转型过程是由人才推动。培养和吸

引人才的是制度，我国目前存在创新能力较低，人才储备严

重不足等问题，因此，急需引进国外人才；从国际上看，

自2008年全球爆发经济危机以来，欧美国家遭受重创，陷入

结构性衰退， 企业或机构减少了科研投入，大批金融人才失

业，国家发展前景暗淡，而中国则以巨大的成长性潜力著称

，因此，中国政府有决心和财力吸引这些人才“为我所用”

。 但是，从“千人计划”第一批人才引进过程看，还有许多

需要改进的地方。首先，这种高层次专业人才的遴选，不能

像组织部门考察干部或者聘请国企管理者一样，因为面对的

是各个学科的高层次国际专家，因此，应该成立专业委员会



评审，让专家（可雇请国际一流专家做评委）来评判专家，

而其他资质的评审则交给统一的总体委员会负责。这样做不

仅有利于提高引进人才的质量，以国际化的方式评审也是对

人才的尊重。 如果评审通过，应该及时在专门的网站或媒体

对外公示，包括引进人才的简历以及引进后的各种安排，这

样有利于公正、透明的落实“千人计划”，防止出现“赝品

”，而程序的公开也容易赢得人们对“千人计划”的信任，

吸引更多优秀人才。目前看，引进人才的门槛较高，实际上

，应按照中国的需求引进人才，而不是以过高标准限制人才

进入，有些领域也需要大量的技术人员，如金融行业，应降

低标准，并给予一定的优惠政策。 对于引进人才，现在急需

建立一套新的评价制度。当以各种奖励吸引人才进来后，未

来如何评价他们的工作和表现是一个难题，如果沿用国内已

有的体系（如发表论文、论资排辈等），可能会扼杀这些人

的创造力，被国内僵化的体制同化。因此，不仅要有一个物

质奖励和职位安排的美好开始，更要有一套明确的评价体系

，为他们提供一种具有激励性质的稳定的科研环境。 事实上

，我们可能需要比落实“千人计划”更多的精力和更大的决

心投入到教育和科研体制的改革中来，不能一边引进人才，

一边人才继续流失。如果不对国内的人才机制和教育制度进

行改革，那么，国内科研人员也可能不满引进人才所受到的

特别对待，出现“招来女婿，气走儿子”，毕竟国家发展所

需要的庞大的人才数量大部分还是需要国内培养。 更多链接

： 申论时评：问责制成败的关键何在？ 申论时评：与其忧心

人才流失，不如用好身边人才 申论时评：决策失误，不再逍

遥“责”外 申论时评：当民意成为考核“刚性”指标 100Test 
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